



Place Sainte-Anne

Granit de Louvigné

Granit de Lanhélin

Rault Granit

La Générale du Granit

Barthélémy

# Rennes a fait le choix du granit de Bretagne

*par Christian Corlay*

Le 10 février une banderole "ici on pose du granit breton" a été installée sur la place Sainte Anne dans le centre-ville de Rennes, un temps fort voulu par l'association Indication Géographique Granit de Bretagne et Rennes Métropole.

Rennes Métropole était représentée par deux élus : Marie Ducamin, vice-présidente en charge des finances et de la commande publique et Philippe

Thébault, vice-président en charge des espaces publics et de la voirie ainsi que par la maîtrise d'œuvre : Alain Prenveille, chef du service maîtrise d'œuvre à la direction des espaces publics et infrastructures et Jean-François Papin conducteur d'opérations.

L'association IG Granit de Bretagne était représentée par son président Franck Legout, Sylvie





*12 000 m<sup>2</sup> de dallage et quelques centaines de mètres linéaires d'emmachements seront posés Place Sainte-Anne à Rennes, ce qui représente au total 1 500 m<sup>3</sup> de granit extrait des carrières de Louvigné, surtout, et de Lanhélin.*



de la ville, en permettant le maintien des usages actuels tout en permettant de nouveaux usages. Proposer un traitement de sol qui s'appuie sur le contexte de la place (historique, environnement...) était aussi un objectif primordial.

A la fin de ce chantier prévu à l'été 2021, ce seront 12 000 m<sup>2</sup> de dallage et quelques centaines de ml d'emmachements qui seront posés, ce qui représente au total 1 500 m<sup>3</sup> de granit extraient des carrières de Louvigné pour l'essentiel et un peu de la carrière de Lanhélin.

L'extraction et le façonnage représentent presque 8 000 heures de travail pour les compagnons du granit. La pose est assurée par l'entreprise Barthélémy une filiale du groupe Pigeon.

Pour ce projet, Rennes Métropole a décidé d'expérimenter la passation d'un marché séparé pour la fourniture et la livraison du granit. Les principaux avantages qui l'ont conduit à faire ce choix :

- l'analyse des offres uniquement basée sur la qualité du granit permettant un choix technique et esthétique,
  - la maîtrise de la qualité des produits granitiers tout au long du chantier,
  - la possibilité d'anticiper l'attribution du lot "fourniture de granit" pour permettre aux fournisseurs de prévoir leur fabrication et de préparer leur stock,
  - le choix d'une entreprise de pose (lot Voirie) sur des critères spécifiques (valeur technique, organisation du chantier, prix...)
  - le coût de la fourniture potentiellement plus intéressant car sans marge pour l'entreprise de pose.
- Ce marché a nécessité une rédaction très détaillée et précise du CCTP et la bonne exécution du chantier a nécessité une bonne coordination triangulaire entre la maîtrise d'œuvre de Rennes Métropole, Céramide une agence d'ingénierie et de paysage spécialisée dans les métiers de l'aménagement urbain et les granitiers fournisseurs et l'entreprise de pose.

Lebreton la nouvelle secrétaire générale et Christian Corlay, le chargé de prescription (cf. encadré page suivante).

Audrey Leboissetier (Rault Granit) et Philippe Robert (La Générale du Granit), étaient également présents en tant que fournisseurs des produits granitiers qui revêtent la place Sainte Anne.

En posant symboliquement cette banderole, l'association a voulu saluer d'une part le choix du granit breton par Rennes Métropole : un choix patrimonial, solidaire, profitable au territoire et au pays et respectueux de l'environnement et d'autre part la décision de Rennes Métropole d'avoir passé un marché pour la fourniture et la livraison du granit séparé du marché de pose.

De son côté, Rennes Métropole, tant du côté de la maîtrise d'ouvrage que de la maîtrise d'œuvre, a voulu marquer sa satisfaction sur le bon déroulement de ce gros chantier passé dans le cadre d'un marché séparé.

### **La requalification de la place Sainte-Anne à Rennes**

L'enjeu de ce projet était de restituer un réel statut de place à la place Sainte Anne en lui redonnant l'image et les fonctionnalités d'un espace majeur

### **Un marché expérimental suivi d'autres**

Le retour d'expérience positif du chantier de la

## l'association Indication Géographique Granit de Bretagne muscle son équipe

Sylvie Lebreton a succédé début 2021 à Christian Corlay au poste de secrétaire générale de l'Unicem Bretagne. Elle est assistée de Morgane Le Berre. Sylvie Lebreton était précédemment directrice adjointe du laboratoire CBTP implanté à Noyal-sur-Vilaine, une filiale du groupe Pigeon, un groupe familial régional opérant sur l'Ouest dans le secteur des carrières, TP, béton et chaux. Elle est aussi la nouvelle secrétaire générale de l'association IG Granit de Bretagne.

### Un chargé de prescription pour le granit de Bretagne

L'association Indication Géographique Granit de Bretagne s'est dotée d'un chargé de prescription depuis le 1er février 2021. Bien connu de la profession des carrières et matériaux, Christian Corlay a assuré le secrétariat général de l'Unicem Bretagne de 1982 jusqu'à la fin 2020. Dans le cadre de cette fonction, il a également assuré le secrétariat de l'association Granit de France sous l'impulsion de laquelle, avec Philippe Robert alors président, a émergé l'idée de créer un Centre technique national du granit, prémice de ce qui est aujourd'hui le CTMNC.

Christian Corlay a également été la cheville ouvrière de la création en 2015 de l'association Indication Géographique Granit de Bretagne et de l'obtention en janvier 2017 de l'Indication Géographique Granit de Bretagne, la première en France dans le secteur des pierres.

Sensibiliser les maîtres d'ouvrage bretons notamment (communes, communautés de communes, promoteurs immobiliers, particuliers...) et maîtres d'œuvre (architectes, bureaux d'études, économistes de la construction...) implantés en Bretagne ou intervenant en Bretagne, à l'utilisation du granit de Bretagne pour les aménagements des espaces publics, les constructions de bâtiments ainsi que pour les aménagements des espaces cinéraires des cimetières, telle est la mission de Christian Corlay. *"Je vais arpenter la Bretagne pour plaider la cause de ce noble matériau désormais protégé par une Indication Géographique avec l'espoir de relocaliser la commande ; Labourer le terrain et semer pour que les entreprises en récoltent les fruits"* se plaît-il à souligner.

Cette action de terrain s'inscrit dans une stratégie globale de communication portée par l'association et qui est soutenue par la Région Bretagne.

Dans le cadre de sa stratégie de communication, l'association a souhaité faire évoluer son logo en lui donnant un aspect plus moderne, en soulignant l'identité bretonne (le triskell), et en symbolisant la traçabilité (le trait qui relie le triskell à l'Indication Géographique).

L'objectif du nouveau logo est de transformer le



Sylvie Lebreton succède à Christian Corlay au sein de l'Unicem Bretagne et de l'Association IG Granit de Bretagne. Ce dernier devient chargé de prescription pour le granit de Bretagne.



sigle en une marque qui porte haut les valeurs du Granit de Bretagne.

L'association IG Granit de Bretagne rassemble 19 entreprises granitières bretonnes qui exploitent au total 22 carrières et 15 ateliers de façonnage.

Au 19 mars 2021, onze entreprises représentant de multiples sites de production et transformation disposaient de l'I.G. Granit de Bretagne :

**Bretagne Granits** : carrières à Languédias et Pleumeur Bodou. Atelier de façonnage à Le Hinglé  
**Carrière de Luhan** : carrière et atelier de façonnage à Saint-Nolf

**Carrières Raulet** : carrière et atelier de façonnage à Elven

**Granit d'Atre** : carrières à Saint Marc le Blanc et Saint James

**Granits Rebillon Voirie** : atelier à Maen Roch (ex Saint-Brice en Cogles)

**Pigeon Granulats Bretagne** : carrière et atelier de façonnage à Le Saint

**Rault Granit** : carrière à Louvigné du Désert

**Société Armoricaine de Granit (SAG)** : carrières à Perros Guirec

**Socal** : carrière à Mesnil Roc'h (ex Lanhélin Saint-Pierre de Plesguen).

**Société des Carrières de Brandefert** : carrières à Brennilis, La Landec, Languédias, Les Portes du Coglais-Montours, Pleumeur-Bodou et Rostrenen.

Ateliers de façonnage à Languédias et Rosporden  
**Sothéroc** : fabrication de monuments funéraires à Mesnil Roc'h (ex Saint-Pierre de Plesguen).

[www.granitdebretagne.bzh](http://www.granitdebretagne.bzh)

+ [linkedIn](#), [Twitter](#) et [facebook](#)

place Sainte-Anne, exprimé tant par la maîtrise d'ouvrage-maîtrise d'œuvre que par les granitiers et l'entreprise de pose, a validé le choix de la passation du marché séparé et c'est assez logiquement que deux autres chantiers majeurs à Rennes (place Saint-Germain avec 10 000 m<sup>2</sup> de Huelgoat et avenue Janvier avec 4 600 m<sup>2</sup> de Louvigné) ont donné lieu également à un marché séparé.

Pour partager ce retour d'expérience auprès d'autres communes et villes de Bretagne notamment, l'association IG Granit de Bretagne et la maîtrise d'œuvre opérant sur ces chantiers rennais, sont convenus d'élaborer ensemble un guide d'aide à la prescription du granit dans le cadre de marchés séparés.